

LA CRÓNICA DE HUESCA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

DE AVISOS, NOTICIAS É INTERESES MORALES Y MATERIALES

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, MENOS LOS FESTIVOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

HUESCA: Un mes, una peseta.
FUERA: Pagando en la Administración, 3,50 trimestre.—Pagando en el domicilio del suscriptor, 4,25 al mes.

PROPIETARIO

GREGORIO CASTANERA

*Redacción y Administración.
Sancho-Abarca, 8.*

ANUNCIOS.

Diez céntimos peseta línea.
Formas especiales, anuncios de temporada y comunicados, precios convencionales.

SECCIÓN RELIGIOSA

SANTOS DE MAÑANA.—San Anacleto, p. y mr., y San Eugenio.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve y cuarto.

La Hora Santa en San Vicente el Real de 6 á 7 de la tarde.

CORTE DE MARÍA.—Visita á Nuestra Señora de los Desamparados en San Pedro.

ESPECTÁCULOS

CAFÉ DE A. MENGOTTI.—Gran concierto para hoy miércoles 12 de Julio, día de moda, por el doble cuarteto que dirige el reputado profesor D. Alejandro Coronas.—Programa.—1.º Sinfonía, Campanone, Mazza.—2.º Coro y Marcha de Aida, Verdi.—3.º Les Patineurs, Waldteufel.—4.º Fantasía sobre motivos de Lucrecia, Donizetti.—5.º Coro de Fausto, Gounod.
A las nueve y cuarto de la noche.

LA EPILEPSIA

O accidentes nerviosos vulgo mal de corazón, alferecía y mal de S. Pau en Cataluña y todas las afecciones nerviosas, en general, se curan con las

Pastillas antiépilépticas de OCHOA.

Este preparado es un poderoso sedante del sistema nervioso y vascular. Los resultados de este verdadero específico contra las afecciones nerviosas y muy particularmente contra la EPILEPSIA son prodigiosos. Enfermos que padecían estos accidentes más de 20 años, con este tratamiento se han visto libres de tan penosa enfermedad.

LA ERISIPELA

Curación pronta y radical con las

PÍLDORAS DE OCHOA

La erisipela de la cara y cuero cabelludo desaparece inmediatamente con el empleo de estas eficaces píldoras. La razón es que, neutralizando el virus productor de ella, el eritema no se extiende más allá del sitio donde se manifiesta y la enfermedad desaparece rápidamente.

Para detalles completos del tratamiento de estas enfermedades, se dan prospectos gratis, dirigiéndose á D. B. Ochoa, Magdalena, 27, MADRID.

LA VIRUELA

Curación rápida y segura sin quedar hoyos en la cara con las

PÍLDORAS DE OCHOA

Estas acreditadas píldoras tienen la ventaja de neutralizar el virus variólico, por lo tanto, desde las primeras dosis, los síntomas de la enfermedad se modifican notablemente, el pus es poco concreto y no forma esas gruesas costras, origen de las cicatrices, y por esta razón no quedan hoyos en la cara, y la curación es rápida y segura.

Depósito en Huesca: D. Carlos Camo, farmacia, y en las principales farmacias de España, Canarias, Baleares, Isla de Cuba, Puerto Rico, Méjico y Portugal. 8-6

SECCIÓN DE NOTICIAS

Fracasadas las negociaciones de la Comisión con diferentes empresarios de plazas para las dos corridas que se han de dar en los días del Patrono, háse conseguido, no sin vencer grandes inconvenientes salvados gracias á la actividad é inteligencia de nuestro amigo el Sr. Arbós y demás compañeros comisionados por la de propaganda, formar empresa en Huesca, que, desde el momento, ha decidido salir, representada en uno de sus individuos, para Madrid, en el tren correo de esta tarde, al objeto de contratar los espadas, y firmada que sea la escritura marcharán en busca de ganado que seguramente corresponderá en sus cualidades á la fama de las cuadrillas que se piensa traer.

Ha sido nombrado administrador de Contribuciones de la provincia de Huesca, D. José Ricardo de Ortega.

Hemos oído decir que no sería difícil alcanzar del Excmo. Sr. Capitán general de Aragón, el permiso para que una ó varias músicas de regimiento, estén en Huesca durante los días de las fiestas que se preparan para San Lorenzo. Y no dudamos que á muy poca costa tendremos la brillante de Gerona, porque han de ser también favorables á la idea, y la apoyarán, si preciso fuere, nuestra muy digna primera autoridad militar y los jefes de ese regimiento, de guarnición en esta plaza.

Han empezado á distribuirse los anuncios de las fiestas religiosas con que obsequia á su Santísima Madre la antigua y noble Cofradía de Nuestra Señora del Carmen.

Los cultos, en la iglesia parroquial de San Pedro, serán: Día 15, á las 7 de la tarde, Completas, *Ave maris stella* y Salve; día 16, á las 4 de la mañana, Misa de alba; á las 7 la de Comunión, administrada por el Excmo. Sr. Obispo; á las 10 y cuarto la fiesta principal, expuesta S. D. M., panegírico por el Rvdo. P. José María Lasquíbar, S. J.; á las 6 y media de la tarde vísperas y procesión por la carrera de costumbre.

El día 17 empieza la novena consistente en Misa cantada á las 9 y cuarto, y á las 6 y media de la tarde exposición de S. D. M., ejercicios de la novena, sermón y gozos. Serán oradores: 17, D. Santiago Banzo; 18, D. Vicente Laviña; 19, un Rvdo. P. Jesuita; 20, D. Victoriano Aragón; 21, D. Santiago Banzo; 22, D. Victoriano Aragón, y 23, 24 y 25, Licdo. D. Luis Fernández.

En los mismos anuncios aparece, como es costumbre, la fiesta con que el Capítulo de San Pedro obsequia todos los años al patrón de las Españas, el apóstol Santiago. El sermón este año corresponde al beneficiado de la dicha iglesia, Licdo. D. Higinio Lasala,

Pierden fuerza los rumores de que se trataba de traer á nuestro Coliseo una compañía ligera de verso, y en cambio son más acentuados los que aseguran que la empresa del Teatro, queriendo de su parte poner algo bueno en el programa general de festejos, está decidida á contratar

una gran compañía de zarzuela que ponga en escena las mejores obras en ese género.

Por lo que dicen los periódicos de Madrid, sabemos que los *bravos patriotas* de Teruel suelen celebrar honras fúnebres por sus correligionarios muertos el 3 de Julio y 4 de Agosto en guerra contra los carlistas.

Para este fin se reúnen todos los años 5.000 reales, costeados por los liberales de la provincia. Pero resulta que este año no se ha logrado reunir la cantidad necesaria, en vista de lo cual los organizadores de la fiesta pidieron al señor obispo «que autorizase la celebración de las honras fúnebres mediante el pago de la cantidad que hubiese podido obtener.

El obispo—según parece—negó la autorización, manifestando que el mismo día celebraba la Iglesia otra solemnidad.

Llegó el 7 de Julio y no se verificó la fiesta religiosa, pero sí la procesión cívica, que es otra de las maneras de conmemorar aquellas fechas gloriosas.

Al terminarse la procesión, la multitud, recordando el proceder del obispo, comenzó á gritar:

—¡Mueran los curas! ¡Muera el obispo! ¡A quemar el palacio!

La muchedumbre se dirigió al palacio episcopal en medio de una silba horrorosa, y gracias á la intervención del gobernador se evitó un triste espectáculo.

El obispo, en vista de la actitud de los teruelenses, salió el viernes para Albarracín.

Se cree que el obispo no volverá á Teruel.»

No puede menos de admirarse el fervor religioso que denotan esas escenas promovidas por gentes que pretendían encomendar las almas de sus correligionarios políticos.

Ha firmado S. M. la Reina el decreto de Gracia y Justicia reformando la clasificación de los Registros de la Propiedad.

El decreto se ha redactado con arreglo al expediente instruido en la Dirección del ramo é informado favorablemente por el Consejo de Estado.

Según la nueva clasificación, habrá 63 Registros de primera clase, 128 de segunda, 136 de tercera y 156 de cuarta. La categoría de los registradores que asciendan en virtud de la reforma, se consolidará á los ocho años de servicio en la inmediata inferior.

Para muy en breve se prepara una combinación de delegados de Hacienda, basándose ésta en la cesantía del que desempeña un cargo de esa categoría en una de las provincias de Cataluña.

En Chicago ha estallado un voraz incendio en uno de los grandes depósitos de la Exposición.

Desgraciadamente, han perecido varios bomberos, aplastados unos por hundimiento de la techumbre, y asfixiados y abrasados otros.

Se logró por fin dominar el incendio evitándose que se propagara á otros edificios.

Se sabe que el número de muertos á consecuencia de esta catástrofe es de 30 y que pasa de cincuenta el de los heridos.

Las pérdidas materiales se calculan en muchos miles de pesetas.

La población está consternada.

Todos los partidos políticos se encuentran conformes en que se apruebe el proyecto de derribo de las murallas, que harán de Palma una hermosa población, de excelentes condiciones higiénicas.

El Noticiero Balear dice que el derribo del recinto amurallado es una deuda sagrada contraída por el Gobierno con Palma.

La *Gaceta* ha publicado la siguiente disposición del ministerio de Fomento:

Real orden disponiendo que los artistas que han tenido medalla en última Exposición Internacional de Bellas Artes, ó sus representantes autorizados, se sirvan manifestar á dicho departamento el precio en que pueden ceder sus obras, pues el ministerio de Fomento quiere emplear en este objeto el crédito disponible de pesetas 35.000, que es el remanente del crédito consignado en el presupuesto.

PRENSA ARAGONESA

—De *El Diario Mercantil de Zaragoza*:

«En la reunión que ayer tuvieron los tenientes de alcalde y el alcalde con el Rector de la Universidad Sr. Fajarnés, para tratar del próximo centenario de la reorganización de la Universidad por el ilustre Cerbuna, ocurrió lo siguiente:

El Sr. Fajarnés expresó el objeto de la reunión y los fines que ella perseguía, acordándose que se nombre una comisión del municipio que se una inmediatamente á la constituida por la Universidad, para realizar los trabajos preliminares y acordar juntamente con la Diputación los festejos que se verificarán durante el Pilar.

Igualmente se trató del nuevo edificio de Medicina y Ciencias y la conveniencia de urbanizar algo sus alrededores.

Entre los festejos que con motivo del centenario, hay en proyecto figura la inauguración del nuevo edificio, en el que quedará instalada la Facultad de Medicina, á cuyo acto asistirá el Sr. Moret y probablemente el Sr. Sagasta.

Con destino á dicho edificio se han dado las órdenes para adquirir aparatos necesarios al objeto de instalar el observatorio astronómico.

Se celebrará un certamen literario con sujeción á las bases oportunamente se anunciarán.

Parece que el director de Comunicaciones está dispuesto á ceder varios aparatos de telégrafo á las cátedras que hay pensamiento de establecer.

—Convendría que el Alcalde mandase girar una visita de inspección á los últimos restos de la Torre Nueva que fué, para que se viera posiblemente.

blemente, si los que sostuvieron la idea de la demolición, andaban des-
caminados en este asunto.

Las obras del derribo tocan á su fin. Los andamios han desaparecido y la piqueta del obrero ha llegado hasta la piedra que servía de base al edificio.»

—De *La Derecha* de Zaragoza:

«El gobernador concederá autorización para celebrar funciones tau-
rinas á los pueblos, siempre que éstos tengan cubiertas las atenciones de
primera enseñanza.

—Ayer se hizo en Barcelona al apoderado y abogado del excelentí-
simo señor marqués de Ayerbe, Sr. Bergés, la entrega de los títulos que
representan la suma de doce millones de reales á que asciende el impor-
te de los terrenos cedidos en el parque de aquella capital,

DE TODO Y DE TODAS PARTES

Tres poblaciones que se disputaban la honra de poseer la cabeza del
santo Precursor del Mesías, Roma, Génova y Amiens, resultaron tener
razón; pues en dicha capital se conserva el cráneo; en la iglesia de Santa
Prudenciana, en la catedral de Amiens, la parte de la cara; y en la igle-
sia de San Lorenzo de Génova, la quijada inferior del Santo.

Se puede obtener leche en polvo, para usar de ella cuando sea me-
nester, con la siguiente receta: leche, 1.000 gramos; azúcar molida, 500
idem; bicarbonato de sosa, dos idem; agua, 32 idem. Se muele el bicar-
bonato y se disuelve en un poco de agua, echando después esta disolu-
ción en la leche, y se pone la mezcla á hervir á fuego lento, agitándola
sin cesar. Cuando el volumen del líquido ha disminuído tres cuartas
partes, se le añade por partes y con rapidez lo restantes del agua. Una
vez que esté bien mezclada, se retira la masa del fuego y se reparte en
platos por capas de un centímetro de espesor, haciéndola secar en una
estufa. Al cabo de algunos días se raspa y pulveriza, guardándose estos
polvos en frascos bien tapados, pasándolos primero por un tamiz. Para
formar otra vez la leche líquida se disuelven 25 á 30 gramos de estos
polvos en 500 de agua caliente.

CORRESPONDENCIA

Madrid 11 de Julio de 1893.

Sr. Director de *LA CRÓNICA DE HUESCA*:

Dos ministeriales dudan de que los presupuestos puedan ser aproba-
dos en la época precisa y ya no se cuidan, como antes, de ocultar sus
verdaderos temores y sus ciertos miedos. La incertidumbre y la vacilación
del gobierno, trasciende á todos los órdenes de la vida nacional y la in-
quietud y la zozobra, sustituyen hoy en el ánimo de los españoles á la
confianza y á la seguridad, que por algún tiempo abrigaron, en vista de
los propósitos y de los planes, que los fusionistas anunciaban desde la
posición, con tan energía. Si el gobierno comienza á sentirse atacado

por el gusano roedor de la duda ¿qué haremos nosotros?; si el gobierno ha perdido la confianza en sus recursos ¿adónde volveremos los ojos sus plicantes?; si la cabeza de la sociedad vacila ¿qué hará el resto del cuerpo? Problemas son, que no han de tardar en resolverse; que ya debieran haber sido resueltos, si el bien público fuese mejor atendido por los que tienen un deber moral y un deber jurídico, en el cuidado escrupuloso de los intereses de la nación española. Nosotros, cuando subió al poder el partido fusionista, creimos que los males de nuestra patria iban á corregirse; los que hoy ocupan los altos puestos de la nación, proclamaban la virtud de sus medicinales recursos, hubo quien ofrecía la *panacea universal* y como de hombres honrados es aceptar lo que formalmente se asegura, como cierto, creimos en el partido fusionista considerándole un *novo redentor*, ¡Qué lamentablemente nos equivocamos! Las ofrecidas *medicinas* no aparecen por ningún sitio y las que se han propinado al enfermo (cataplasmas y paños calientes) aumentan, en vez de aplacar sus dolores. Un poco tarde es ya pero todavía tiene la situación remedio. Abandone su injustificada intransigencia el Sr. Gamazo; dejen á un lado las oposiciones su obstruccionismo, que algunos exageran, convénganse unos y otros, para la solución de la crisis política y económica que atravesamos y los presupuestos podrán aprobarse y las planteadas reformas serán de una vez aceptadas ó para siempre irán á servir de compañía los muchos proyectos, arrojados en el cesto de los papeles que se desechan, que es algo así como el mitológico pozo de las Danaides.

El Sr. Sagasta ha prometido interceder con el ministro de Hacienda para que este transija en aquello que considere justo. Hora es ya de que el Sr. Gamazo, abandone los *equilibrios* que viene haciendo de algún tiempo á esta parte, á diga claro, si modifica ó no sus proyectos en el sentido que piden las minorías. ¿Hará el Sr. Gamazo la declaración franca, que todos pedimos?... ¡*Chi lo sá!*

La población de París continúa tranquila.

La crisis parcial, ocasionada por la dimisión del ministro de Hacienda, espérase que sea conjurada en breve.

También dícese que ha dimitido Mr. Lozéprefeto del Sena en París.

—Senado.—Hubo un preámbulo sin importancia.

Se aprobaron definitivamente los proyectos relativos de la dehesa de la Contienda en la frontera portuguesa, y á la carretera de Medina á Bañolas.

Terminó la interpolación sobre instrucción pública.

El Sr. Abarzuza contestó al Sr. Bosch sobre el proyecto de administración local.

Hubo un ligero altercado con los conservadores, con tal motivo, levantó la sesión.

—Congreso.—El Sr. Osma hace una á modo de interpelación acerca de la situación del municipio.

Continúa el Sr. Rodríguez San Pedro con el debate antillano.

Y es aprobado el presupuesto de Guerra.

Empieza á discutirse el de Marina, presentando una enmienda los listas. en la que piden la supresión del ministerio de Marina, trasladando los servicios de este al de la Guerra.

Y se levantó la sesión.

—En Melilla reina grande agitación entre los moros con motivo de la construcción del fuerte de Sidi Guariach.

Témese perjuicios para el comercio español.

—Ayer se registraron 26 defunciones de cólera en Marsella.

El resto sin novedad.

—En el momento de escribir estas líneas se halla ardiendo la Exposición de Chicago.

Es imposible de dominar el incendio.

Han perecido abrasadas 30 personas.

—La junta de defensa de la Coruña y el vecindario de Betanzos han hecho un entusiasta recibimiento al Sr. Sánchez Bregua.

—La baja de la plata ha causado una quiebra en Londres y otra en Nueva York.

No es exacta la noticia que algunos periódicos dieron, asegurando que la minoría republicana pensaba volver al Congreso.

El Corresponsal.

Madrid 11 de Junio de 1893.

Sr. Director de LA CRÓNICA DE HUESCA:

SUMARIO: El calor y mi amigo.—La casa pública.—Un anuncio patriótico.—La Kermesse.—Pocos crímenes.—Barrenderos y estudiantes.—Los toros.—Extranjero.—Sin carta de Juan Plá.

Muy señor mío: Con tanto hablar del siglo de las luces y de teléfono y de telégrafo y vapor y para-rayos y ríos que se cambian de curso, y montañas que se trasforman en mares y mares que se transforman en montañas, no hemos conseguido mas que hacer párrafos muy bonitos, tan bonitos algunos como los que, de Castelar, se tolegrafiaron hace días á Chicago; pero ¡Ay! la generalidad de los mortales conocemos esas cosas de oídas ó al menos las tratamos con muchísimo cumplidos por lo limitado de nuestras relaciones.

No hablo ya de cruzar ríos ni arroyos, llanos y montañas eriales y verdes prados muellemente recostado en un coche berlina de la compañía de ferrocarriles del Norte; ni de mecarme sobre las olas del Cantábrico disfrutando de las comodidades de elegante yaht; nó con que me fuera lícito abandonar la corte en carreta y á paso de buey como cualquier patriarca refugiarme en los altos picachos de esa surra que veo desde mi ventana me daría yo por muy satisfecho y resultarían estas cartas mucho más *frescas* aunque hasta mi llegaran las noticias con más retraso.

El calor es africano; Madrid es un horno: he visto caer axfisiada á una mula que tiraba de un carro; por cierto que el accidente surgió á un amigo que me acompañaba la siguiente reflexión: «Qué mal arreglado está el mundo; este sol canicular nos haría en Enero muchísimo provecho y en cambio unas cuantas nevadas en Agosto serían recibidas por nosotros como pan bendito. Y el caso es que casi tiene razón mi amigo que se lamenta también de que tengamos también las espinillas delante que solo sirven para tropezar y las pantorrillas detrás para que las puedan morder los perros á su sabor.

¡Velay!

De la cosa pública no he conseguido enterarme: lo mismo que cuando el viento arrastra á las nubes haciéndolas cambiar de forma se me antojan dragones, ó castillos, ó gigantes ó borregos á cada minuto: entre el humo del salón de conferencias, veo un día al ministro de la Guerra aplazando sus reformas indefinidamente; y al siguiente veo á Sagasta asegurando que empalmará las dos legislaturas, pese á todos los preceptos constitucionales, si tal medida es necesaria para que se aprovechen íntegros los salvadores presupuestos; al mismo tiempo que los señores de la mayoría van desapareciendo por el foro dispuestos, sin casi saludar al nuevo ministro, á invadir playas y balnearios siquiera sean estos extranjeros porque las aguas del lado de allá de la frontera deben tener algo que no tienen las españolas.

Y sin embargo, en esta época del año en la que los enfermos buscan la salud en las aguas minerales, bueno es hacer constar que en España existen establecimientos como el que hay en Vizcaya de 15 kilómetros de Bilbao y 13 de Bermeo el de Larrauri con una instalación completísima, gran caudal (21.600 litros por hora) y que son de éxito seguro en las enfermedades del aparato respiratorio, en las del estómago é intestinos y por regla general en todos los efectos catarrales, virtudes todas comprobadas, por la experiencia, según lo demuestra los muchos enfermos que mediante ellas han hoyado la curación de sus males. Este año llega el ferrocarril hasta muy cerca de Larrauri, así que el viaje desde Bilbao no puede ser más cómodo. La estancia es agradabilísima, la hermosa playa de Vaquio dista 7 kilómetros de buena carretera, el clima es benigno y el servicio de fonda inmejorable por administración y económico, puesto que primera mesa, cuesta todo 6 pesetas y hay habitaciones desde 6 reales en adelante. El establecimiento muy concurrido en los años anteriores, lo estará más en el presente por ir paulatinamente extendiéndose la fama de las virtudes medicinales de sus aguas introgenadas-bicarbonatadas, similares á las de Panticosa y podemos asegurar que antes de mucho tiempo Larrauri será uno de los balnearios más conocidos dentro y fuera de España.

De lo de la Coruña supongo enterados á todos mis lectores y por consiguiente me abstengo de hacer juicios: hay cosas que cuando se toman en serio tienen tales visos cómicos que no resulta el tono y que cuando se toman á broma tienen reflejos serios que resulta una broma que hace llorar.

La Kermesse ha sido la nota de color de actualidad. La limosna moderna echa entre carcajadas, entre aromas, entre luz y flores, es el bello ideal de la limosna: se presume la llaga, la enfermedad, la miseria, pero se presume, no se vé: á la superficie no sale más que la alegría y la belleza y cuando los reflejos y los ecos de la fiesta llegan al hospital ó á la bohardilla, en lugar de enconar el alma del que sufre con las dichas del que goza, la cantidad convierte reflejos y ecos en suave rocío de buen estar que calma la aflicción y remedia el hambre ¡cuantos darían los pobres por los ricos rieran siempre de esta manera!

D. Alberto Aguilera, iniciador de esta Kermesse debe estar satisfecho del éxito; verdad que con cooperadores como las que ha tenido se dá cima aunque sea á los trabajos de Hércules.

fación con dineros. Sucedió pues que la Colindres, que así se llamaba la amiga del alguacil, pescó un breton unto y bisunto: concertó con él cena y noche en la posada; dió el cañuto á su amigo, y apenas se habían desnudado, cuando el aguacil, el escribano, dos corchetes y yo dimos con ellos. Altorotáronse los amantes, exajeró el aguacil el delito, mandoles vestir á toda prisa para llevarlos á la cárcel, afigióse el breton, terció movido de caridad el escribano, y á puros ruegos redujo la pena á solo cien reales. Pidió el breton unos follados de camuza, que había puesto, en una silla á los pies de la cama, donde tenía dineros para pagar su libertad, y no parecieron los follados ni podían parecer; porque así como yo entré en el aposento, llegó á mis narices un olor de tocino que me consoló todo, descubrirle con el olfato, y halléle en una faldriquera de los follados: digo que hallé en ella un pedazo de jamón famoso, y por gozarle y poderle sacar sin rumor, saqué los follados á la calle, y allí me entregué en el jamón á toda mi voluntad, y cuando volví al aposento, hallé que el breton daba voces, diciendo en lenguaje adúltero y bastardo, aunque se entendía, que le volviesen sus calzas, que en ellas tenía cincuenta escuti de oro *in oro* imaginó el escribano, ó que la Colindres ó los corchetes se los habían robado: el alguacil pensó lo mismo; llamóles aparte, no confesó ninguno, y diéronse al diablo todos. Viendo

Cip. Ya te he respondido que pueden mucho: y si no fuera por no hacer ahora una larga digresión, con mil ejemplos probara lo mucho que las dádivas pueden; mas quizá lo diré, si el cielo me concede tiempo, lugar y habla para contarte mi vida.

Berg. Dios te dé lo que deseas, y escucha. Finalmente, mi buena intención rompió por las malas dádivas de la negra, á la cual bajando una noche muy oscura á su acostumbrado pasatiempo, arremetí sin ladrar, porque no se alborotasen los de casa, y en un instante le hize pedazos toda la cama, y le arranqué un pedazo de muslo: burla que fué bastante á tenerla de veras más de ocho días en la cama, fingiendo para con sus amos no sé que enfermedad. Sanó, volvió otra noche, y yo volví á la pelea con ella, y sin morderle la araña todo el cuerpo como si la hubiera cardado como manta: nuestras batallas eran á la sorda, de las cuales salía vencedor, y la negra mal parada, y peor contenta; pero sus enojos se parecían bien, en mi pelo y en mi salud: alzóseme con la ración y los huesos, y los míos poco á poco iban señalando los nudos del espinazo: con todo esto, aunque me quitaron el comer, no me pudie ron quitar el ladrar. Pero la negra, por acabarme de una vez, me trujo una esponja frita con manteca: conocí la maldad, ví que era peor que comer zarazas; porque á quien la come se le incha el estó-

tómago, y no sale dél sin llevar tras sí la vida; y pareciéndome ser imposible guardarme de las asechanzas de tan indignados enemigos, acordé poner tierra en medio, quitándomeles delante de los ojos: alléme un día suelto, y sin decir adios á ninguno de casa, me puse en la calle, y á menos de cien pasos me deparó la suerte del alguacil, que dije al principio de mi historia que era grande amigo de mi amo Nicolás el Romo, el cual apenas me hubo visto, cuando me conoció y me llamó por mi nombre: también le conocí yo, y al llamarme me llegué á él con mis acostumbradas ceremonias y caricias: asíme del cuello, y dijo á los corchetes suyos: Este es famoso perro de ayuda, que fué de un amigo mío, levémosle á casa. Holgáronse los corchetes, y dijeron que si era de ayuda, á todos sería de provecho: quisieron asírme para llevarme, y mi amo dijo que no era menester asírme que yo me iría. porque le conocía. Háseme olvidado decirte que las carlancas con puntas de aceros, que saqué cuando me desgarré y ausenté del ganado, me las quitó un gitano en una venta, y ya en Sevilla andaba sin ellas; pero el alguacil me puso un collar tachonado todo de latón morisco. Considera, Cipión, ahora esta rueda variable de la fortuna mía; ayer me ví estudiante y hoy me ves corchete.

Cip. Así va el mundo, y no hay para qué te pongas ahora exagerar los vaivenes de fortuna,

como si hubiera mucha diferencia de ser mozo de un jifero á serlo de un corchete: no puedo sufrir ni llevar en paciencia oír las quejas que dan de la fortuna algunos hombres, que la mayor que tuvieron, fue tener premisas y esperanzas de llegar á ser escuderos: ¡con qué maldiciones la maldicen! ¡con cuántos improperios la deshonran! y no por más de que porque piense el que los oye, que de alta, próspera y buena ventura han venido á la desdichada y baja en que los miran.

Berg. Ti enes razón; y has de saber que este alguacil tenía amistad con un escribano con quien se acompañaba: estaban amancebados con dos mujercillas, no de poco más ó menos, sino de menos en todo: verdad es que tenían algo de buenas caras; pero mucho de desenfado y de taimería putesca; estas les servían de red y de anzuelo para pescar en seco, en esta forma; vestíanse de suerte que por la pinta descubrían la figura, y á tiro de arcabuz mo trababan ser damas de la vida libre: andaban siempre á caza de extranjeros, y cuando llegaba la vendeja á Cádiz y Sevilla, llegaba lo buella de su ganancia, no quedando breton con quien no embistiesen: y en cayendo el grasiento con alguna destas limpias, avisaban al alguacil y al escribano adonde y á que posada iban, y en estando juntos les daban asalto y las prendían por amancebados; pero nunca los llevaban á la cárcel, á causa que los extranjeros siempre redimían la ve-

En París los estudiantes y aquí los barrenderos han dado motivo para que funcionen el telégrafo los dos bandos han llamado la atención del *respectable público* por causas bien opuestas: los barrenderos madrileños para defender un pedazo de pan, se negaban á barrer: los estudiantes parisiens para defender á *cuatro artistas caricográficos* dieron origen al conflicto, empeñándose en barrer al jefe de policía y hasta el presidente del Consejo.

De crímenes andamos mal; yo no sé que hace el sol que no excita los cerebros y mueve los manos armadas de facas; á este paso ¿qué van á escribir los mil y un invitadores de Salillas que creen que Lombroso es chino, y que fué contemporáneo de Confucio?

Apenas si los periódicos dan cuenta de alguna que otra mala puñaladilla trapera que no vale lo que la tinta que se gasta en dar la noticia. ¿Dónde estan los crímenes de la Calle de Fuencarral y de la Justa? ¡Todo degenera!

Los toros se han acabado ya también durante esta temporada y por cierto que con pocas como la pasada se acaba el arte por falta de toreros; en Madrid y fuera de Madrid han sido numerosos los accidentes más ó menos graves: con estas economías y estos calores ni Dios torea con tranquila y con aplomo.

Y por hoy queda de V. hasta mi próxima que será de Juan Plá, de Chicago, S. S.

Garci-Fernández.

TELEGRAMAS

EXTRANJERO

París 11.—*Le Matin* da cuenta hoy de una conversación que uno de sus redactores ha tenido con dos economistas franceses, respecto de la Hacienda española.

El reputado escritor Sr. Leroy Beaulien, que fué uno de los interpellados dijo que en su concepto el empréstito debía llevarse á cabo en consolidado interior.

Añadió que con decisión y energía el Sr. Gamazo puede con sus reformas llevar á la Hacienda á una situación satisfactoria.

El Sr. Thery, interrogado á su vez encomió las reformas del Sr. Gamazo las cuales, dijo, establecen la nivelación de los presupuestos.

Créese que el Sr. Gamazo logrará reparar los males que afligen á la Hacienda española, pero añadió que para esto es preciso renunciar á las vacilaciones.

París 11.—Desde el sábado hasta el domingo al mediodía ocurrieron en Marsella 26 defunciones de cólera.

En el hospital ingresaron 30 invadidos,

Tánger 11.—Maimón Mohatar ha reunido á kabilas fronterizas de Melilla, invitándolas á la resistencia contra la edificación del nuevo fuerte español llamado Sidi-Guariach.

Acordaron ocupar el paso interior para impedir el tráfico comercial.

Chicago 11.—El almacén que surtía de provisiones á los hoteles de

la Exposición, y que estaba situado en el extremo Sudoeste de la misma ha sido presa de un violento incendio.

La humareda, que era densísima, veíase desde todos los barrios de la ciudad, y produjo indescriptible alarma.

Las autoridades se presentaron en el sitio de la catástrofe adoptando medidas para evitar el fuego. En una torre dentro de la cual se hallaban cinco bomberos prendieron las llamas, teniendo que arrojarlos todos á la calle, donde murieron destrozados.

Perecieron también abrasados otros 30, siendo difícil precisar el número de víctimas por el pánico que cundió desde los primeros momentos.

El incendio que todavía continúa se ha propagado á varios edificios de la Exposición, muriendo bastantes personas de las que se encontraban visitando las instalaciones.

Chicago 11.—En el lago de Michigan con motivo de una tempestad zozobraron varias chalupas y un «yatch» pareciendo ahogados treinta tripulantes.

La compañía constructora Chambealín que hacía negocios con Nueva York y Londres ha quebrado, dejando un pasivo de 2.362.000 dollars.

La quiebra se debe á la depreciación de la plata.

También ha quebrado la sociedad «Load american tilé aheny limited» que es la más importante Compañía de las colonias británicas, dejando un pasivo de 4.000.000 de libras.

El motivo de la quiebra ha sido la suspensión de pagos del Banco de Australia.

INTERIOR

Madrid 11.—El Sr. Villaverde ha conferenciado con el Sr. Sagasta para manifestarle que los silvelistas no solo se oponen á la imposición del 5 por 400 sobre la deuda amortizable, sino que quieren además que los proyectos de conversión y de la capitalización de los haberes de las clases pasivas se separen de los presupuestos para que éstos sean aprobados con facilidad, dejando aquellas reformas para discutir las más adelante como proyectos especiales.

El Sr. Sagasta conferenciará con el Sr. Gamazo.

Madrid 11.—La comisión de presupuestos ha aprobado el de Gracia y Justicia.

Se suprimen la sala tercera del Tribunal Supremo y 87 juzgados.

Los funcionarios excedentes ocuparán destinos inferiores.—M.

SECCIÓN LIBRE

LIMPIEZA

Es una de las reglas de higiene.

Es una de las más importantes leyes morales.

Para la vida social indispensable.

Y he aquí por qué el Licenciado Pacomio, un *quidam* ignoto, tomando en sus manos la acerada pluma como fuerte escoba, se propone, en una serie de cuadros sociales, barrer mucho, barrer pronto y barrer bien.

deseoso de arrojar á la pública vergüenza la basura que con sus miasmas envenena la vida del hombre en el siglo XIX.

Y barrerá hasta que le parezca declararse en huelga, porque también ésta se coloca entre los derechos individuales, imprescriptibles é inalienables del hombre, y hombres son los barrenderos.

Y nos interesa hacer constar en este á modo de prólogo, que si alguien con la pintura que hagamos de los hombres de nuestra época, se ve mortificado, prueba daría infalible de su culpabilidad. Aunque el carácter le formemos con acopio de hechos reales, cuyas pruebas tenemos, cada tipo representará toda una clase, y el escenario y vestido que les pondremos será en toda ocasión idealista para evitar el peligro de imaginar alusiones.

Empecemos á probar hoy la escoba con

I

EL ESCRUPULOSO

Imaginad un hombre alto, seco, moreno, de nariz aguileña, limpia de pelo la cabeza, y vedle ahí en su sala de estudio sentado en una moscovia, con un periódico en sus manos y el cigarro en la boca.

Es una autoridad, *escrupulosa* en el cumplimiento de sus deberes que siempre sujeta á la más rigurosa justicia.

Estudió todas las declinaciones de melífluas palabras y sabe conjugar de cien modos otras tantas sonrisas; porque el tal es un hombre afable y bondadoso hasta el extremo, que sino favorece en la medida del querer á sus subordinados es por la ley, cuya observancia escrupulosa se ha impuesto.

—Sabe Ud., dice cuando alguien se presenta, cuánto interés tengo en servirle, estoy á su favor y soy su mejor amigo; pero... aparece que la ley me impide serle hoy útil. Si acaso Ud. consiguiera del legislador una interpretación favorable, mi placer estará en complacerle. Se ve que lo que Ud. pide es justo en el sentido expuesto...

Y sigue el escrupuloso dando razones, que son agua con que se lava las manos, cual otro Pilato; porque antes que nada la ley y el exacto cumplimiento de su cargo.

Pero á ese hombre tan rigorista y... tan hipócritamente escrupuloso, colocadle, por ejemplo, dirigiendo un establecimiento de enseñanza.

En los últimos días de Mayo en las clases se señalan las lecciones que han de salir en suerte (?) el día de la prueba de curso; de una asignatura se toman cinco ó seis preguntas de las que casualmente ha de contestar cada alumno la que estudió; se preparan argumentos, dignos por su profundidad de lograr plaza en reñida oposición, á dos ó tres sobresalientes, y, naturalmente, los exámenes son un acontecimiento. El escrupuloso comulga con esas ruedas de molino sin casi apercibirse de ello, y queda con el resultado archisatisfecho.

Es que *no ha visto*.

Y ni le ha ocurrido el escrúpulo de que por su cargo tiene obligación de ver.

Sigamos la misma comparación y supongamos que en ese mismo examen, que si se quiere llega hasta presidir, no hay programas, se pre-

gunta á capricho y, cuando se llega á la calificación, se dan notas por asimilación, ó de asignaturas de que no se examinó (porque quizá *no ha visto* el escrupuloso que no se han cursado) ó por los méritos especiales de parentesco, amistad, agradecimiento, etc.; supongamos todo esto, y que el tan observante de la ley asiente á todo, si no ya llega á favorecer con su voto tanta justicia; y ¿qué habremos de decir del tal?

Si es escrupuloso empieza por tener escrúpulo de que no vale para el cargo, pues no ve lo que debiera, tiene ignorancia de lo que debiera estar muy enterado. Y si sabiendo lo que pasa no lo impide, no se llame escrupuloso, ni hable de deber rigorista y cierre el libro de la ley que siempre tiene abierto para justificar su conducta.

El vulgo, en una frase, como suya, les califica admirablemente. «Escrupulosos traga moscas.»

Y de éstos, no hay alguno por esos mundos de Dios?

Y la escoba de la verdad debe empezar su obra por arrojar á donde se debe á esos escrupulosos constituídos en autoridad que son el primer montón de basura é inmundicia del siglo XIX.

LICENCIADO PACOMIO.

ANUNCIOS

JARABES

Se acaban de recibir en casa de Portolés de zarza, horchata, grosella y frambuesa á 9 reales botella de un litro; escobas finas de palo á 8, 10 y 12 reales docena.

ANGEL BROTO

Conocido y acreditado maestro sastre establecido en Huesca, Coso alto, 59, inmediato al Banco de España, ofrece á sus numerosos clientes un permanente surtido en géneros para la confección de trajes para caballeros, desde los precios más económicos.

Se confeccionan sotanas, manteos, togas y cuanto concierne al ramo de sastrería.

COSO ALTO, 59, HUESCA

ANGEL BROTO

AMA En Buñales hay una que criará en su propia casa, de tres semanas de leche. En esta imprenta darán razón. 4-3

NODRIZA Hay una para criar en casa de los padres del niño, ó en su pueblo. Informarán Coso alto, núm. 10, 4.º piso. 5-2

PRECIOS ARREGLADOS

IMPRESA

DE LA

VIUDA É HIJOS DE CASTANERA

SANCHO-ABARCA, 8, HUESCA

En este antiguo y acreditado establecimiento se confeccionan toda clase de trabajos tipográficos, con la puntualidad y esmero que tiene acostumbrado, á precios económicos.

Modelación completa para Ayuntamientos y Juzgados municipales, á cinco céntimos pliego.

Papel con la alegoría del Sagrado Corazón de Jesús á 1'75 pesetas resmilla; en clase superior á 5 id.

Recibos de inquilinato y Facturas en blanco, á 1,25 pesetas ciento.

ESPECIALIDAD

EN CARTELES DE GRANDES DIMENSIONES

SANCHO-ABARCA, 8, HUESCA

MEMBRETES, TARJETAS DE VISITA

MODELACION PARA AYUNTAMIENTOS Y JUZGADOS

CONFECCION DE OBRAS, FOLLETOS Y PERIÓDICOS

¡NOVEDAD! ¡NOVEDAD!

FABULOSA BARATURA

LA ASPIRACIÓN CONSTANTE DEL AFICIONADO AL ALCANCE DE TODAS LAS FORTUNAS

20

PESETAS

FRANCO DE PORTE

EN

toda España

GRAN LIGEREZA

PESO

600 gramos



20

PESETAS

FRANCO DE PORTE

EN

toda España

PEQUEÑO VOLUMEN

longitud 16 cent.

altura 10 cent.

El **PHOEBUS DETECTIVE** nuevo aparato instantáneo de Fotografía, con el cual pueden obtenerse copias de todas las escenas animadas de la vida como grupos, carruajes en movimiento, caballos al trote al galope, etc.

Con este sencillo aparato todo el mundo puede volverse fotógrafo.

Es indispensable acompañar á las cartas de pedidos las 20 pesetas en libranzas, letras, sellos, ó cualquier valor de fácil cobro.

Depósito universal de aparatos fotográficos, 34, calle de Fernando VII, Barcelona.

Casa especial para los aficionados.

5-m-2

Única en España para toda clase de novedades fotográficas.

Se expide gratis el **GRAN** Catálogo ilustrado con grabados.

TIENDA DE CALZADO

DE

FRANCISCO SÁBADO

Coso bajo, 23, Huesca

En este acreditado establecimiento, se liquidan **QUINIEN- TOS PARES** de zapatillas de caballero de piel Nanato con un diez por ciento más barato que en fábrica.

Trajes de niño para verano, **CINCO PESETAS** uno.

HORNO DE PAN COCER bien aparroquiado, con habitación y tienda en los porches del Mercado Nuevo. SE ARRIENDA desde el día 1.º de Julio próximo, por precio económico; en la casa de su propietario, San Salvador, 3, pral.

86

Huesca: Imprenta de la Viuda é hijos de Castanera.